

Liceo de Pando N°1

“Dr. Luis A. Brause”

La fundación del “Liceo de Pando”, surge por la inquietud de un grupo de vecinos que consideran que Pando necesita un centro de cultura dado el gran desarrollo que va tomando la ciudad. En esa época la juventud del Interior del País, concurría a Liceos Departamentales de sus respectivas Capitales. En el caso de Canelones históricamente dividido, los estudiantes secundarios de la zona Oeste concurrían al Liceo de Canelones Capital y los del Este (Pando, Barros Blancos, Zona Balnearia, San Jacinto, Tala, Tapia, Pedrera, Soca, Miguez, J. Suárez, Toledo), debían seguir el curso de Rutas 7 y 8 y sus medios de transporte, para recibir los beneficios de la Enseñanza Secundaria en Montevideo. Es así como en el año 1943 un grupo de vecinos de Pando, por un lado, preocupados por el acceso y seguridad de los jóvenes que debían viajar a Montevideo con tan solo 12-13 años, por otro, reacios al abandono y movidos por inquietudes intelectuales, formó una Comisión Pro Liceo Local presidida por el Sr. Arístedes Ideartegaray y numerosos ciudadanos adheridos a la iniciativa que culmina con el apoyo del Diputado Dr. Luis Alberto Brause, que presenta en el Parlamento la que sería Ley del 10 de Abril de 1944, autorizando la creación del “Liceo de Pando”. La búsqueda de local culminó con el arrendamiento de la amplia y vieja casona de Gral. Artigas 834, en la misma acera del que fuera Cine Artigas. La



Inauguración Oficial es el 15 de abril de 1944 y se corona con la asistencia de una Comitiva Oficial integrada por el Presidente de la República, el Dr. Juan José de Amézaga y demás autoridades gubernamentales. Esta Comitiva fue recibida y acompañada por una caravana de vehículos desde el km 24 de la Ruta 8 hasta la ciudad. Tal es la importancia del evento que la Comisión Pro Liceo invita a todo el Pueblo a participar de los festejos, exhortando a la población a embanderar sus casas en ese día. Es importante resaltar que con la apertura del liceo, los jóvenes de la ciudad y zonas aledañas encuentran nuevos horizontes educativos y por ende nuevas posibilidades. La institución más próxima a la que podían acceder quienes terminaban la escuela se encontraba en la Av. 8 de octubre, en el edificio de la actual escuela Felipe Sanguinetti, o bien podían cursar los estudios secundarios en el monumental Instituto Vázquez Acevedo (IAVA). La presencia del liceo facilita el acceso de -todos- los jóvenes que culminan la escuela y que por diversos motivos no pueden ir hasta Montevideo. Por otra parte, a muchas jóvenes también les implica ampliar sus estudios más allá de los cursos de corte y bordado tradicionales para la época. El liceo -la casa de familia adaptada para la nueva función -fue amueblado por Secundaria con bancos de madera individuales, juego de sillones para la Dirección, muebles de oficina, mapas, etc. lo mínimo necesario. Queda bajo la Dirección del Prof. Wilfredo Pi (que permaneció en el cargo hasta 1951), y consta con un Secretario, Alfredo Rendo, una administrativa y un portero. Comienza a funcionar con 103 estudiantes distribuidos en dos primeros, un segundo y un tercero. (En 1947 se crearía un cuarto). La duración de las clases es de 45 min y el uniforme consiste en túnica blanca para las niñas y varones camisa cerrada y pullover. Los profesores fundadores provienen en su mayoría de Montevideo.

El 17 de junio de 1944 se realiza la reunión y comienza a trabajar una Comisión pro Biblioteca Liceal integrada fundamentalmente por madres de estudiantes o mujeres vinculadas con el Liceo. Al finalizar el año la Biblioteca contaba con 1000 volúmenes. En 1966 debido a la gran demanda pasa a ser Biblioteca Pública. El 19 de junio de 1944 se toma el 1er Juramento de fidelidad a la Bandera a estudiantes y profesores. En los sucesivos años es exponencial el crecimiento, en 1956 se conforma la Asociación de padres y alumnos (APAYAL), en 1958 se inaugura el Comedor liceal, en 1960 se crean Becas para estudiantes, también se crea Taller de grabado y Taller de encuadernación. Para el año 1961 el Liceo de Pando ya tiene su Himno, con música del Maestro Domingo Nocera y letra del Prof. Hugo Rodríguez (Director del liceo desde 1958). Hasta el año 1964 el Liceo continuaba en la casa de la calle Gral. Artigas, pero el local ya no resultaba cómodo dado el aumento de la matrícula. Por ley de 1950 se obtiene la seguridad de disponer de un amplio y nuevo local sobre la manzana que ocupaba la histórica Cancha de Fútbol del Wanderers (Baltasar Bum 842). Las gestiones fueron largas y tediosas y la obra de construcción del nuevo edificio comienza el 27 de Julio de 1962, en la que ocupó parte principal de la gestión del Director Prof. Hugo Rodríguez. El 6 de abril de 1964 comienzan las clases en el nuevo edificio. Edificio de imponente arquitectura, catalogado de "liceo modelo" por los servicios que ofrece (contaba con 2 plantas, 16 salones, 4 laboratorios, cúpula, taller de carpintería, 8 baños, patio interior, subsuelo donde officaría la Cantina, Biblioteca, estanque con peces, etc.). En el año 1965 el Liceo tiene Preparatorio de Medicina, Química, Abogacía, Notariado, Ciencias Económicas y Arquitectura con 900 estudiantes. El 19 de Agosto de 1967 el Liceo de Pando por Ley pasa denominarse "Dr. Luis Alberto Brause" en

homenaje a quién recogiera la iniciativa ciudadana de la ciudad y canalizó esta inquietud local frente a los organismos del Gobierno. En el año 1968 comienza el Turno nocturno con sesenta y dos estudiantes. En octubre de 1971 se crea la Cantina Liceal, la Comisión de Cantina estaba integrada por el Director del liceo, Prof. Sol Caputti, y un grupo de docentes. En 1972 la Directora Prof. María Julia Hernández y un gran equipo de trabajo formado por diversos actores institucionales, comienzan la gestión de la construcción de más aulas, ocupando los frentes de las calles Baltasar Brum y Transfiguración Iturria. Así queda conformado el edificio del Liceo que conocemos hoy. Para el año 1980 el Liceo tiene Ciclo Básico y Bachillerato, 4 turnos, casi 3500 estudiantes y 300 funcionarios. En el año 2002 comienza a funcionar el Liceo Pando N°2, liceo de Bachillerato por lo que el Liceo Pando N°1 pasa a ser solo de 1er Ciclo. En la actualidad, año 2021, el Liceo tiene 1500 estudiantes distribuidos en 3 turnos (matutino, vespertino y nocturno) y 200 funcionarios aproximadamente. El "Brause" como se lo denomina habitualmente, tiene hoy casi 80 años. Es imposible recorrer su historia completa y señalar, sin caer en algún olvido involuntario, la cantidad de docentes, directores, compañeros, que han participado de la cimentación de una comunidad en la cual nos sentimos parte. Una mirada superficial podría encuadrarlo simplemente como el lugar donde recibimos instrucción. Pero va más allá, el "Brause" y su colectivo ha participado de lo que hoy somos.

Prof. Anabel Fleitas
Directora del Liceo Dr. Luis A. Brause